

927552/12911

St. Germain

EXPOSITION UNIVERSELLE
DE 1878

Paris, le 11 mai 1878

EXPOSITION DES SCIENCES ANTHROPOLOGIQUES

Mon cher Ami,

Votre dernier numéro double des
Matériaux me fait toujours défaut.
Envoyer-le moi donc je vous prie.

Vous m'avez écrit que je recevrais
ensemble les n^{os} 1 et 2 de Nouvelles
archéologiques. Le n^o deux vient de
m'arriver, mais le numéro un ni
ou ni connu. Joignez-le donc au
fascicule des Matériaux que je
reclame.

Je vous adresse un bon-vouloir de
six francs, au nom de M. Puroat,
pour régler mon abonnement.

Dans votre dernière lettre vous
me dites que vous voulez, d'accord
avec Caralis et Chautau, faire des
propositions à la Commission de
l'Exposition. Adressez-vous ces
propositions d'ici à mardi pour
que nous puissions en prendre

des vœux compliments pour vos Nouvelles
archéologiques

927552/12912

connaître avec un peu de patience. Elles
seront les vôtres mêmes. Signaler vous
surtout d'importantes erreurs à
provoquer.

Dans la même lettre vous indiquerez
ma manière de voir en fait de
blessures subcutanées. Pourquoi
ne publieriez-vous pas ces cartons
en les appuyant sur des faits, bien
constatés et en donnant les figures
de ces vertèbres, par exemple. Mon
travail n'aurait eu d'autre mérite
que de faire produire des observations
nouvelles, qu'il serait ainsi le
seul point utile.

Quant à l'affaire Kerviler, c'est
un joli travail que l'on a gâté en
le transformant d'une aune en moyen
de mesure, de l'aune en poudre
à traverser la fibre nerveuse. Elle a
été présentée à la Société d'anthropologie
par Bertrand. Je l'ai reporté
dans les règles, tellement qu'on a
pu en faire une réponse.

Votre tout dévoué

G. de Montellé

922552/12913

EXPOSITION UNIVERSELLE INTERNATIONALE DE 1878

EXPOSITION DES SCIENCES ANTHROPOLOGIQUES.

Commission de la Société d'anthropologie de Paris.

La Société d'anthropologie de Paris a pris, pour l'Exposition universelle de 1878, l'initiative d'une exposition spéciale des sciences anthropologiques, comprenant :

- L'anthropologie proprement dite et la craniologie ;
- L'ethnographie, surtout de la France et de l'Europe ;
- La paléoethnologie ou archéologie préhistorique ;
- La démographie ou statistique comparée ;
- La géographie médicale ;
- La géographie linguistique.

La Société d'anthropologie a nommé à cet effet une commission composée de Messieurs :

Président : de Quatrefages, membre de l'Institut, professeur d'anthropologie au Muséum d'histoire naturelle, ancien président de la Société ;

Vice-présidents : Henri Martin, sénateur, membre de l'Institut ; docteur Paul Broca, professeur à la Faculté et membre de l'Académie de médecine, directeur des cours d'anthropologie, secrétaire général de la Société ;

Secrétaire général : Gabriel de Mortillet, professeur d'archéologie préhistorique, ancien président de la Société, fondateur des Congrès internationaux d'archéologie et d'anthropologie ;

Secrétaires : Docteur Paul Topinard, professeur d'anthropologie biologique, conservateur des collections de la Société ; Girard de Rialle, un des secrétaires de la Société ;

Membres : Docteur de Ranse, président de la Société, rédacteur en chef de la *Gazette médicale de Paris* ; Wilson, député ; Henri Cernuschi, publiciste ; Louis Leguay, architecte, trésorier de la Société ; docteur Bertillon, professeur de démographie et de géographie médicale, ancien président de la Société.

M. le Sénateur Krantz, commissaire général de l'Exposition, a bien voulu mettre à la disposition de la Commission un vaste et beau local : les galeries entourant l'hémicycle central du palais du Trocadéro et dominant la grande cascade et les jardins.

La Commission fait donc un chaleureux appel à toutes les personnes qui, soit en France, soit dans les pays étrangers, s'intéressent au progrès des sciences anthropologiques. Elle voudrait dresser l'inventaire complet de l'état actuel de ces sciences.

927 882 / 12914

Les objets à exposer rentrent dans les catégories suivantes :

- 1° **Crânes et ossements, momies, pièces concernant l'anatomie comparée des races humaines ;**
- 2° **Instruments, méthodes d'enseignement ;**
- 3° **Collections préhistoriques et ethnographiques ;**
- 4° **Photographies, peintures et dessins, sculptures et modelages ;**
- 5° **Cartes géographiques et tableaux concernant l'ethnologie, l'archéologie préhistorique, la linguistique, la démographie, la géographie médicale, etc.**
- 6° **Livres, journaux, brochures.**

Pour activer le travail, tout en le complétant autant que possible, la Commission a délégué d'une manière spéciale Messieurs :

Docteur Broca, rue des Saints-Pères, 1, Paris, pour ce qui concerne les *Sociétés d'anthropologie* ;

Docteur de Ranse, place Saint-Michel, 4, Paris, pour l'*enseignement anthropologique* ;

Docteur Topinard, rue de Rennes, 97, Paris, pour l'*anthropologie et la craniologie* ;

Gabriel de Mortillet, au château de Saint-Germain-en-Laye (Seine-et-Oise), pour l'*archéologie préhistorique* ;

Girard de Rialle, rue de Clichy, 64, Paris, pour l'*ethnographie* ;

Docteur Bertillon, rue Monsieur-le-Prince, 20, Paris, pour la *démographie et la géographie médicale* ;

Louis Leguay, rue de la Sainte-Chapelle, 3, Paris, pour tout ce qui concerne l'*aménagement et les dispositions générales* ;

Et comme adjoints, Messieurs :

Abel Hovelacque, professeur d'anthropologie linguistique, secrétaire du Comité central de la Société, rue de l'Université, 35, Paris, pour la *linguistique* ;

Dureau, bibliothécaire adjoint de l'Académie de médecine, archiviste de la Société, rue de la Tour-d'Auvergne, 16, Paris, pour la *bibliographie*.

La Commission reçoit toutes les demandes d'exposition françaises et étrangères concernant les sciences anthropologiques. C'est donc à elle qu'il faut s'adresser directement.

Pour chacune des parties signalées ci-dessus les exposants sont priés de se mettre en rapport de préférence avec le délégué spécial, et cela dans le plus bref délai.

Le président : DE QUATREFAGES.

Le secrétaire général : G. DE MORTILLET.

P.-S. Les membres titulaires et correspondants étrangers de la Société d'anthropologie sont priés de vouloir bien organiser des Comités locaux et de se mettre en rapport avec la Commission.